

LA ÚLTIMA HORA

DOSE EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.885

Cierre.

La de los correos, a las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, solo noche

Palma de Mallorca.—Jueves 28 de Septiembre de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

DE BARCELONA

EL SANTO EGOISMO

Zola bendijo el odio. Lo bendijo por lo que tiene de ímpetu, por su eficacia incontestable aplicada a las causas justas y a los ideales nobles. Al comienzo de su carrera, acorralado por mil envidias, Zola proclamó el odio que le sostuvo y alentó en la lucha contra toda una tradición literaria abiertamente hostil a él. Recordando esa página del maestro muerto y leyendo hoy la solución de la guerra de Oriente que habrá de pensar que ha llegado la hora de bendecir también el egoísmo?

He aquí que lo que no han logrado los tribunales internacionales, ni la intervención de las grandes potencias, ni el esfuerzo común de los socialistas, ni las doctrinas de los más encumbrados pensadores, lo va a conseguir el egoísmo: la abolición de la guerra. ¡Ah, es una triste cosa! Y es cierto, sin embargo. La vida se encarga de destruir las clasificaciones de la vieja moral sedimentada en nuestro espíritu. Se entretiene una vez más jugando con nosotros.

El movimiento de protesta que en el Japón alza hoy todos los ánimos contra el tratado de Portsmouth no puede ser una enseñanza? ¿No es, en realidad, un símbolo? Pocos ejemplos hay de victorias más brillantes, de marchas más homéricas a través de luchas más titánicas ni más feroces. Los primeros triunfos embriagaron y alucinaron al alma japonesa. No reparó el pueblo en sacrificios; derramó a mares su propia sangre; se agitó como un corazón solo en un latido único. Después llegó la paz, y los supervivientes, abandonando las armas, pesaron en sus propias manos el dolor y el botín. Y el dolor pesó más. Y estalló la revuelta. Les habían vendido.

En las pasadas edades los pueblos se jugaban en la guerra no solamente su porvenir sino también su vida. El vencedor quedaba a merced del vencedor. Han luchado los japoneses con igual ferozidad con que lucharon los pueblos de otras edades. ¿Pero han logrado después de la victoria lo que lograron éstos? No, indudablemente. Su protesta bien lo dice.

La misma causa que les malogró su triunfo contra China, sembrando entonces los gérmenes de la guerra terminada ahora en Portsmouth, les ha malogrado también la victoria sobre Rusia: el egoísmo de las demás potencias. Entre la multitud que aplaudió a Witte al abandonar éste las costas americanas, hubieron, sin duda, centenares de manos que respondieron a los impulsos de una satisfacción sincera, y que saludaron en el plenipotenciario ruso al hombre que había puesto fin a la lucha salvaje entre dos naciones. ¿Pero no habría ningún aplauso para el diplomático que con sus habilidades ha arrebatado al descarte la indemnización de guerra, uno de los medios de la prosperidad futura de los japoneses competidores temibles de los yanquis en los mercados del Asia?

La intervención egoísta de las grandes naciones, en los convenios de los beligerantes, acabará por desorganizar a los pueblos. Los pueblos, ó mejor, los Estados, acabarán por comprender que no vale la pena arriesgar sus energías en una lucha armada; que no vale el botín lo que cuesta la victoria. No querrán hacer el juego a razas muy amigas, pero económicamente rivales. No escucharán la incitación de las potencias hermanas, que a la hora de firmar la paz, procurarán en provecho propio, disminuir los resultados del triunfo. Buscarán modos de dirimir sus contiendas menos contundentes, pero tal vez más eficaces.

Y esa será la obra del santo egoísmo, santo mientras la santa fraternidad no impere en la tierra!

M. SARMIENTO.

Declaraciones de un ministro

Un ministro ha manifestado que en el Consejo se ha tratado sólo incidentalmente del Mensaje de la Corona.

Este discurso será redactado por el señor Echegaray parafraseando la circular que dirigió la Presidencia a los gobernadores sobre el programa de Gobierno.

Sin embargo,—ha dicho—nada en definitiva se ha acordado.

Respecto a los proyectos que ha presentado el señor Montero Ríos, como requieren examen detenido para su aprobación, nada puede adelantarse, pues aun no se han dado a conocer del todo.

A menos que no ocurra algún suceso extraordinario no cree el ministro que surja la crisis, hasta después del viaje a Madrid de M. Loubet.

Las dificultades de los presupuestos —ha añadido—se conjurarán con la buena fe y buena voluntad de todos los ministros.

Oree que esta buena voluntad no le falta a ninguno de sus compañeros, pues hasta ahora, todos han dado prue-

bas de disciplina y afecto al señor Montero Ríos.

Por lo que toca al resultado de las elecciones senatoriales se ha mostrado muy satisfecho, y ha dicho que han respondido a las aspiraciones del Gobierno.

Ha añadido que la composición del Senado será análoga a la que tenía en tiempo del señor Maura, diferenciándose sólo en que figurará algún senador independiente.

Entre los senadores vitalicios liberales, los de derecho propio del mismo partido y los electivos ministeriales, que sumarán 172 votos, cree el ministro que el Gobierno tendrá en la Alta Cámara una mayoría de 20 senadores, sin contar con los obispos y funcionarios palatinos senadores, que votan siempre con el ministerio en las cuestiones gubernamentales.

Avicultura

Condiciones para hacer remuneradora la Avicultura

CONCLUSIÓN

Generalmente los autores aconsejan primero la instalación, y después la elección de raza. Nosotros procedemos del modo contrario, porque entendemos que la instalación y todo debe estar su- balterno a la raza que se desea cultivar.

Hágase del gallinero, una vez instaladas las gallinas, el centro del mundo para el avicultor. Piense siempre en sus aves, estúdielas y estudie los tratadistas, atienda a todos los fenómenos que se sucedan; vea qué animal está triste, no come, no pone, y averigüe la causa y remedie el mal desde que se inicia. Atienda principalmente a la higiene, porque es más fácil y menos costoso prevenir las enfermedades que curarlas, y con buena higiene y buena alimentación las enfermedades son rarísimas y poco peligrosas. Conocemos muchos avicultores americanos dignos de toda buena fe, que nos aseguran no haber tenido jamás, en largos años, ninguna epidemia en sus gallineros.

No se alimente nunca demasiado, porque las aves engordan más de lo regular, dejan de poner, y están expuestas a congestiones, y además esa superalimentación es un despilfarrar de dinero, una pérdida positiva. Tampoco debe caerse en el extremo contrario, pues aves escasamente alimentadas, bien por deficiencia en cantidad, bien por deficiencia en calidad, no están sanas y vigorosas, son malas ponedoras y producen prole degenerada. Véase el capítulo de alimentación.

Cuando no se tiene experiencia en el negocio, comiencese en pequeño. Ocho ó diez gallinas de raza pura, de nueve a doce meses de edad, y un gallo de veinte meses a dos años es bastante para empezar.

En el primer año esas diez gallinas suponéndonlas medianas ponedoras, darán 1.300 huevos; suponiendo que de ellos sólo 800 son fecundados y que se ponen a incubar en buenas condiciones y tiempo hábil, tendremos 600 pollos, que es una pobre proporción; que de esos 600 pollos, muera el 50 por 100, que es mucho, nos quedarán 300 que llegarán a la madurez, y con ellos bastará para que en el segundo año, se dé gran ensanche a la negociación, y en el tercero se tenga un extenso establecimiento industrial, y la práctica y la experiencia necesarias para su conducción.

Como hay muchas razas de gallinas que no se enlucen jamás y otras que se enlucen raras veces, se hace indispensable para la propagación recurrir a incubadoras y criadoras artificiales, ó tener un gran número de gallinas ordinarias. Es cierto que algunas variedades de gallinas finas se enlucen y son buenas madres; pero no es práctico ni económico dedicarlas a la incubación y crianza, porque así disminuye el producto valioso que debe esperarse de ellas.

Entre los dos sistemas apuntados preferimos el primero, es decir, el de la incubación y crianza artificiales, porque es el más barato y el más seguro, y el único posible para la explotación de un establecimiento montado en grande. Las gallinas ordinarias exigen cuidados y gastos idénticos a los demás, y aun que es verdad que producen huevos, éstos no son en cantidad tal que remuneren al avicultor. Por otro lado, las gallinas no se enlucen a voluntad del dueño, y muchas veces cuando más se necesitan no se encuentran, y se pierde una gran cantidad de huevos finos, pues al cabo de cierto número de días pierden su fertilidad.

La incubación natural es buena en muy pequeña escala; cuando se hace en grande, es imposible. Además la artificial tiene otras muchas ventajas de las que hablaremos en el lugar correspondiente.

Por eso aconsejamos que desde los comienzos de la instalación se use de incubadoras y criadoras artificiales. Para comenzar, procérese una incubadora de las más acreditadas, con capacidad para cien huevos. Esta bastará por lo pronto para las necesidades del principiante, para su práctica y adaptación de la máquina al medio en que se opera. Más tarde, y cuando lo requiera el ensanche de la negociación, comprará otras incubadoras más amplias, y seguirá siempre utilizando la primera.

El primer año será de constante estudio; en el segundo, siempre que tenga una inteligencia mediana, una voluntad firme y constante, será ya un maestro, y sabrá vencer todas las dificultades.

En el *Reliable Poultry Journal*, correspondiente al mes de Agosto de 1895 encontramos un ejemplo práctico de cuanto acabamos de asestar.

«La historia de Mr. Edward Knapp emprendiendo negocios de avicultura y el buen éxito obtenido, es de gran valor y aliento para todos aquellos que preguntan «si se puede ganar dinero con las gallinas». Hace muchos años Mr. Knapp era maestro de escuela. Su familia vivió en una granja en las colonias de Nueva York central. Mr. Knapp y su hermano se dedicaron a estudiar lo concerniente a aves de corral.

«El primer año ensayaron con veintitrés gallinas. Como resultado encontraron que habían tenido una utilidad neta de un peso por cabeza sobre las veintitrés. Al año siguiente operaron con 66 y vendieron huevos y pollos por valor de 180 pesos. Su escrupulosa contabilidad demuestra que cuesta un poquito más de un peso al año por cabeza, de mantención de las gallinas. Al año siguiente continuaron con 230 gallinas.

«De esos humildes principios, el negocio de los señores Knapp Bros creció hasta alcanzar las actuales dimensiones. Hoy venden por valor de 4.000 pesos anuales de huevos y aves de raza, y envían al mercado, para el uso de la mesa, por valor de 25.000 a 30.000 pesos en huevos. Pronto abandonó Mr. Knapp, la escuela por el gallinero, dedicándose desde algunos años a la avicultura por completo. La granja de la Colina pertenece ya a la historia antigua, y hoy posee una bella y valiosa heredad en un valle, bastante para satisfacer a un hombre modesto. Esta heredad, con más de una decena de edificios todos bien acondicionados y atendidos y de aspecto próspero, los ha sacado Mr. Knapp del negocio de gallinas.

«Cuando Knapp Bros se hicieron cargo de que había gallinas de raza, visitaron una Exposición de aves de corral, vieron algunas Leghorn blancas, escogidas, se enteraron de su superioridad como ponedoras, invirtieron unos cuantos pesos en algunas de ellas y comenzaron a criarlas. Su principal ambición fué tener las mejores. Estudiaron sus necesidades, criaron conforme al modelo (*Standard*), y después expusieron a su vez. El buen éxito coronó sus afanes, y las ventas vinieron en seguida. A menudo rechazaron ofertas tentadoras. La dificultad consistió en producir de año en año suficientes ejemplares escogidos para satisfacer la demanda.

«Durante la Pascua pasamos una hora agradable con un individuo que pagó a los Sres. Knapp Bros, 400 duros por docena y media de Leghorns blancas, que no es mal precio por 18 gallinas. Pero eran verdaderamente buenas. El maestro de escuela Knapp puso sus cinco sentidos en esas Leghorns blancas. Esta es la verdad del caso.»

«Quien comience conforme al plan que dejamos indicado, tendrá su primer parruquiano en el vecino más inmediato, a quien llamará la atención la belleza de sus aves, y comprará huevos a alto precio. Esa venta debe hacerse por su cuenta y razón, sobre todo el primer año, en el que, ante todo, debe procurarse estudiar y ensanchar la negociación. Después los mismos vecinos comprarán aves y huevos, un pequeño anuncio en los periódicos bastará para salir de las existencias sobrantes.

«Al vender las aves, debe siempre cuidarse de escoger de las crías las que parezcan más perfectas, pero conservar y mejorar la especie, sin dejarse alucinar por una ganancia inmediata.

«La concurrencia a las exposiciones de avicultura es uno de los mejores anuncios, y un excelente campo de estudio. Pero esto, no nos cansaremos de repetirlo; sólo se obtiene con aves de raza pura, y a poco que se medite el punto, se convencerá el lector de la rectitud de nuestro juicio. Nadie que haya visto un ave de raza pura, puede querer criar las corrientes; nadie que haya hecho comparación entre unas y otras puede dudar de que el provecho es seguro con las primeras, imposible con las últimas.

«Dejando a un lado la cuestión de estética, que es de importancia, tanto por que el mismo criador se interesa más por una parvada de aves grandes, fuertes, de plumaje uniforme, que por otras que carecen de tales atractivos, como porque el comprador es seducido con más facilidad, dejando, repetimos, a un lado, la cuestión de estética, debemos considerar:

1.º Que las aves de raza pura producen mayor número de huevos del que es posible obtener de las corrientes.

2.º Que cuesta exactamente lo mismo alojar, alimentar y cuidar aves de raza pura, que de las ordinarias.

3.º Que cuesta lo mismo incubar y criar unas y otras, con la diferencia de que las primeras, si se busca la carne, pesan siete libras las pollonas y hasta diez los gallos, mientras que las segundas sólo pesan cuatro y seis respectivamente.

Toda la diferencia consiste en el coste primitivo de las primeras aves, diferencia insignificante si se tiene en cuenta los resultados.

Es preciso comenzar bien, para seguir bien y llegar al punto ambicionado. Aquellos que quieren comenzar humildemente, comprando aves baratas, con la esperanza de ir mejorando la raza por selección y cruzamientos, cometen un grave error, porque lo más difícil que hay en avicultura es justamente eso que ellos se proponen, y porque es más fácil, lógico y económico, aprovecharse de lo que ya otros han realizado a fuerza de muchos años de trabajo, de estudio, de perseverancia y de experiencia.

«Siguiendo nuestro consejo, cualquiera persona de mediana inteligencia, pero de firme y perseverante voluntad, puede emprender el negocio de avicultura, desarrollándolo más de año en año, obteniendo con un capital pequeño utilidades que le permitan vivir desahogado e independientemente. Muchos de los avicultores que en Europa y los Estados Unidos tienen utilidades de seis a ocho mil pesos anuales, no han empezado de otra manera.

«Ahí está el ejemplo de los hermanos Knapp, entre ciento que podríamos citar.

R. DE ZAYAS ENRIQUEZ.

Loubet a Madrid

Proyecto de festejos

Aunque en realidad no está definitivamente acordado el programa de los festejos, podemos adelantar lo que puede considerarse como seguro.

Día 23.—Como el presidente de la República francesa desea detenerse en El Escorial para visitar el monasterio, llegará a Madrid a las tres de la tarde, y no al mediodía, como se dijo en un principio.

A la una de la tarde se celebrará en el Círculo de la Unión Mercantil el banquete con que obsequian las clases comerciales a las personas invitadas del comercio de París, entre las cuales, según noticias recibidas, vendrán muchas señoras.

Terminado el almuerzo, todos los comensales se dirigirán a la tribuna que a expensas también del comercio, se levantará en la calle de Alcalá para presenciar el paso de la comitiva presidencial desde la estación del Mediodía a Palacio.

Visita de M. Loubet a la Infanta Isabel, y recepción en Palacio del Cuerpo diplomático.

Por la noche, a la hora de costumbre, gran banquete de gala en Palacio, y después concierto y recepción.

«Inmediatamente después se verificará la *Ficcolate* italiana, parecida a nuestra retreta, que se organizará en la plaza de la Armería.

Día 24.—A las nueve de la mañana, concurso de globos y automóviles en la plaza de la Almudena, delante de la de la Armería.

Después el presidente M. Loubet, visitará los monumentos, museos y sitios más notables de Madrid.

A las doce y media, almuerzo con que obsequia el Ayuntamiento al presidente de la República francesa.

El acto se verificará en el patio central de la Casa de la Villa, que ya se está decorando muy artística y suntuosamente para ello.

A las dos y media, corrida de toros organizada por la Empresa.

En la misma tarde, M. Loubet visitará los establecimientos franceses instalados en las calles de San Miguel y de las Tres Cruces y el hospital de los Franceses de la calle de Claudio Coello.

El alcalde se propone dar una función por la tarde, de género español, en el teatro de Apolo por cuenta del Ayuntamiento, y aunque será de pago, destinando los ingresos a los establecimientos benéficos, distribuirá los billetes una Junta de distinguidas damas.

Por la noche, en el mismo teatro, función de convite, organizada por el Círculo de la Unión Mercantil y clases comerciales.

Por la noche se celebrará también banquete de gala en la Embajada francesa, en honor del Rey de España.

También es posible que haya función de gala en el teatro Español.

Día 25.—Ocería en el Real Sitio de Riofrio.

Excursión a Toledo de los invitados por las clases comerciales.

Función de gala en el teatro Real.

Día 26.—Por la mañana, revista militar.

Por la tarde, cacería en El Pardo. Por la noche, gran banquete en honor de los invitados por las clases comerciales.

chos comerciantes [con sus señoras é hijas.

Día 27.—Expedición a El Escorial, organizada por la Cámara de Comercio y Círculo de la Unión Mercantil.

La revolución en Rusia

La situación en Bakú.—Tártaros y armenios.—Tregua.

El virrey del Cáucaso debe encontrarse en estos momentos en Tiflis, de regreso de Bakú, de donde salió con la impresión de que se había restablecido la paz.

Su alta autoridad, su nombre ilustre en el Cáucaso, la adhesión bien probada de sus subordinados, todo debía contribuir a un resultado que era imposible dudar.

Así es que el virrey tiene la impresión de que se ha adelantado, durante su estancia en Bakú, muchísimo por el camino de la tranquilidad.

Después de cuatro horas de discusión en la residencia del general gobernador, los representantes de los tártaros y de los armenios aceptaron un compromiso inexpectado, que obligó por una y otra parte.

De todas maneras, nadie cree en el Cáucaso en la sinceridad de la paz entre las dos razas.

Un tribunal, cuya constitución definitiva se ignora todavía, pero en el que no figurarán tártaros ni armenios, juzgará de ahora en adelante a los asesinos y a los incendiarios, sea cualquiera la raza a que pertenezcan. Los procesados asumirán por completo la responsabilidad de sus actos.

Insuficiencia de las tropas.—Intereses opuestos.—Una opinión

Todos los sucesos que se están desarrollando en el Cáucaso permiten afirmar que es un error creer que las escasas tropas suplementarias que están en Bakú, bastarán para hacer que cesen los conflictos económicos.

Esta creencia se abriga, por desgracia, en altas esferas, y de ella participa también el general gobernador Fadiéff. Este, con un optimismo incomprensible, opina que todo va bien y que hay que felicitar por el restablecimiento de la tranquilidad.

Las tropas de que el gobernador dispone le parecen suficientes para hacer frente a toda eventualidad.

El gobernador, en una reciente entrevista celebrada con el representante de una agencia de información, dió a conocer la opinión del virrey en todo este asunto.

Esta opinión es sencilla en extremo: Bakú se encuentra en presencia de dos fuerzas, una material constituida por los tártaros que prestan sus brazos, la otra moral, la de los armenios con su inteligencia mercantil y con sus capitales.

Estas dos fuerzas que caracterizan y que separan religiones y costumbres distintas, no se avendrán, no se entenderán, no se comprenderán jamás.

Hay que renunciar a una aproximación histórica, pero el deber del Gobierno, del que es él el representante, es evitar un choque desastroso entre estas dos energías.

Por desgracia, existe un tercer elemento, el de los revolucionarios que alimenta toda su política en esta oposición de razas y que no desaprovecha una ocasión para crear estos mismos conflictos que las autoridades quisieran evitar.

Obra por la astucia y por el temor y no desaprovecha tampoco la calumnia.

Desencadena los elementos sociales hallando su interés en todo y todas partes donde reina confusión y anarquía.

«En cuanto a mí —dijo el gobernador— ved cuál es mi situación: toda mi conducta tiende a hacer respetar los derechos de todos; los tártaros dicen que recibo 150.000 rublos de los armenios, y los armenios dicen que recibo 150.000 rublos de los tártaros. Este suma 300.000 rublos y en resultado no recibo absolutamente nada.

Los comités revolucionarios me envían proclamas y amenazas personales, diciéndome que la huelga es un derecho. ¿He impedido yo alguna vez una huelga? Ved cuál es mi situación. Los armenios y los tártaros se quejan de estar amenazados de continuo y faltos de seguridad, olvidando que mi situación no es envidiable por ningún concepto.

Nuevos disturbios

El periódico de Londres *Exchange Company*, publica un telegrama de Nijni Novgorod que dice que ha estallado en esta población una formidable revuelta.

De Riga se reciben gravísimas noticias, diciéndose que los revolucionarios son dueños de la situación.

En Polonia

La policía ha cerrado los parques públicos de Varsovia, donde se paseaban millares de judíos.

Además se practicaron más de 200 detenciones.

Por telégrafo

Huelga de peluqueros

Madrid 28 a las 2'10

Barcelona.—Los peluqueros hacen activos trabajos para promover una huelga general del gremio.

Exigirán que la Ley del Descanso dominical sea cumplida en todos sus extremos por los dueños de peluquerías y barberías.

Cable inservible

Madrid 28 a las 2'10

El oficial del buque encargado de las reparaciones del cable de Canarias ha declarado ser imposible continuar la empresa por el mal estado del cable.

El ministro de la Gobernación presentará a las Cortes un proyecto de nuevo cable entre Canarias y la Península y otro desde Ordofrio.

El Rey Eduardo a España

Madrid 28 a las 2'10

Se asegura que el rey Eduardo VII de Inglaterra pasará el próximo verano en España.

La noticia procede de origen diplomático.

A Tokio.—Aplazamiento

Madrid 28 a las 2'10

New-York.—Los plenipotenciarios Komura, Kaneko y Sato, que negociaron la paz de Rusia y el Japón, han marchado a Tokio.

París.—El aplazamiento de la firma del acuerdo sobre Marruecos lo han motivado varios detalles en la redacción del documento.

Refriega.—El congreso de los zemtws

Madrid 28 a las 3

Budapesth.—Entre socialistas é independientes ha tenido lugar una refriega de la que han resultado 40 heridos, 8 de ellos de gravedad.

Moskou.—El Congreso de zemtws reclama la autonomía de los Municipios y de diferentes nacionalidades del Imperio.

Pide también que se permita el libre empleo del idioma propio, excepto en el ejército y en la armada.

El clero de Pamplona

Madrid 28 a las 3

Pamplona.—La población está disgustada de la conducta que observa el clero forastero que rodea a los prelados.

A consecuencia de la destitución de siete catedráticos del Seminario háblase del traslado del Obispo.

El Nuncio de S. S. que ha sido enterado de lo que sucede por el Obispo de Vitoria, créese interviendrá para dar una solución satisfactoria para el pueblo y para el clero.

FABRA

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 2 de Octubre próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la sala de ventas de la Asociación se celebrará pública subasta para enseñar las garantías de los préstamos vendidos en el mes de Octubre de 1904.

Hasta el día 30 del corriente e las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 22 Septiembre de 1905.—El Vocal de turno, Antonio Font y Sbert.

Enciclopedia Literaria

Tomos publicados

Colección escogida de las obras maestras de todas las literaturas, antiguas y modernas.

1. Fr. Luis de León.—Escritos en prosa.
2. D. Francisco de Quevedo.—Poesías satíricas y burlescas.
3. Santa Teresa.—Obras escogidas.
4. Mariano José de Larra.—Obras escogidas.
5. Francisco de Quevedo.—Escritos políticos.
- 6.—Nicolás Maquiavelo.—Escritos políticos é históricos.
- 7 y 8.—El ingenioso hidalgo D. Quijote de la Mancha.—Facsimil de la edición 1805.

Precio de cada tomo 2 pesetas
Librería de J. Toms, P. de Cort, 14 y 16

Una sesión con escándalo

SESION DE ANOCHE

Anoche el Ayuntamiento celebró sesión en segunda convocatoria, presidida por el Sr. Font y Monteros. Asistieron los concejales Sres. Planas, Calafell, Bauzá, Canet, Mateu, Fuster, Quijada, Ramis, Serra, Juan, Castañer, Pou (don F. y D. J.), Rosselló (D. Jaime), Fuset, Villalonga (D. A.), Pina y Bonnin.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Cuestión de luz

Se reprodujo una cuenta de 83'22 pesetas que presenta la compañía eléctrica por los carbones empleados durante el anterior mes en los focos eléctricos del paseo del Borne.

El Sr. Fuset entiende que la cuenta no está bien presentada; opina que aquella debe volver a la Comisión para que disponga que se reforme con detalle de las marcas los carbones empleados. Se lamenta el Sr. Fuset de que se haya aceptado la oferta de dicha compañía, pues ahora resulta que ésta ofreció el fluido gratis, pero no los carbones. Fué una mala inteligencia del Ayuntamiento puesto que se desechó otra proposición que ofrecía el fluido y todo el material gratis.

El Sr. Serra votará en contra, por creer que dicha compañía al hacer el ofrecimiento de ceder el fluido gratis, incluía el gasto de carbones.

El Sr. Ramis propone que se examine si conviene más al Ayuntamiento tener gas pagándolo, que electricidad pagando.

El Sr. Fuset. Esta es una cuestión que ya se ha estudiado... El Sr. Ramis. Pero no se contaba con el gasto de los carbones.

El Sr. Fuset manifiesta que a pesar de esto, resulta más barato la electricidad. Opina que debe continuarse como hasta ahora hasta transcurrido el plazo que abarca el ofrecimiento.

Fine la discusión aprobando la proposición del Sr. Fuset, y en su consecuencia la cuenta vuelve a la Comisión.

La Comisión de Alumbrado emite dictamen diciendo que con el cambio de alumbrado por gas en el paseo del Borne, se irroga un perjuicio a *La Económica* que se debe indemnizar.

Se aprueba dicho dictamen y a indicación del Sr. Fuset se aprueba que durante el invierno se encienda la electricidad del mencionado paseo antes de las seis, que es cuando se ve más concurrido.

Asuntos varios

Se reprodujo otro dictamen sobre la denuncia de ciertas obras ilegales que se efectúan en la calle del Rayo.

A indicación del Sr. Quijada se acuerda que dicho dictamen vuelva a la Comisión de Obras para que le emita de nuevo en el sentido de que no se hayan de derribar las obras fraudulentas verificadas, siguiendo la norma establecida por el Ayuntamiento.

Se dió cuenta de la solicitud de un contratista de la limpieza pública pidiendo que se le abone el aumento de servicio por causa de la falta de agua.

Se acordó que pase a la Comisión de Gobierno y Policía y si ésta lo cree conveniente, que informen los síndicos.

Se acordó devolver a D. Sebastián Crespi la fianza que tiene constituida para responder al contrato de obras efectuadas en los cementerios.

Se acordó conceder permiso a D. José Coll para colocar un kiosco en la plaza del Mercado.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento denegando el permiso que D. Juan Maneses tiene solicitado para instalar un kiosco en la plaza del Mercado por no ser aceptables sus proposiciones.

Se acordó conceder permiso a D. José Cabrer para adquirir una parcela de terreno para ensanchar una capilla en el Cementerio.

Se dieron de alta en el padrón de vecinos D. Nadal Rosselló, señora é hijo D. Angel.

Se dió cuenta del pliego de condiciones que ha de regir para la subasta, por cinco años, del servicio de coches fúnebres.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se acordó ordenar a varios propietarios de fincas lindantes con la calle de Manacor, en el caserío de la Soledad, que dejen expedida la circulación de agua por una acequia que corre a lo largo de dicha vía pública.

Se aprobó el acta de recepción provisional de una porción de alcantarillado público en la calle de la Galera.

La Comisión de Obras propone que del remanente de la consignación para fuentes y cañerías se destinen 10.000 ptas. para servicios de empedrados.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Hacienda, en los que se dice que existe crédito en presupuesto para ciertos empedrados y afirmados, y para la rotulación de ciertas calles.

Se acuerda que vuelva a la Comisión otro dictamen proponiendo la impresión del presupuesto para 1906.

Cuestión de competencia

Se dió cuenta del dictamen que ha emitido la Comisión especial para contestar al oficio que se recibió en el Ayuntamiento, del presidente de la Audiencia, por el que se llamaba la atención de la Alcaldía y de los tenientes de alcalde, sobre extralimitación de funciones, castigando faltas, cuando compete a los jueces municipales. El dictamen de dicha Comisión se propone contestar

que dichas autoridades no se han extralimitado, y que si han impuesto multas, fué en hechos de su competencia, y en su consecuencia, que se seguirá como hasta aquí. En cuanto a la intromisión de funciones dice el dictamen que no lo han hecho nunca los Alcaldes ni tenientes de alcalde.

Termina el documento haciendo una estadística de las multas que han pasado al Juzgado y que no han sido resueltas, que son mas de dos terceras partes.

Oficio y nombramientos

Se da cuenta de un oficio que el nuevo inspector de Sanidad Sr. López Comas dirige al Ayuntamiento, ofreciendo a éste sus servicios.

A indicación del Sr. Serra se acuerda que el concejal Sr. Planas entre a formar parte de la Comisión de Ensanche y Murallas, para cubrir una vacante.

La carne, con escándalo

Se había dicho que la placidez de la sesión de anoche, no duraría mucho tiempo, puesto que para el final, se preparaba el golpe de gracia.

Algo debía saber el público, cuando, no figurando en el orden del día ningún asunto que llamara la atención, había acudido a la sesión, llenando por completo el salón.

Terminado el despacho ordinario y aprobada la proposición del Sr. Serra, el Sr. Ramis (D. Antonio) pidió la palabra para rogar al Alcalde que activara el asunto de la concesión de un puesto en la Plaza Mayor, para vender carne más barata. Dijo que extrañaba que no se hubiera resuelto, puesto que una concesión de una mesa, pedida con posterioridad, ya se había resuelto.

Contéstole el Sr. Alcalde, diciendo que esperaba para resolver, el informe del teniente alcalde del distrito.

Replicóle el Sr. Ramis diciendo que extrañaba que se hubiera pedido dicho informe, cuando no es costumbre en tales casos. Pero acepta este trámite y suplica que el teniente de alcalde resuelva con urgencia dado el interés que la cuestión tiene para el público, que espera que se instale la mesa para comprar la carne más barata.

Audió el teniente de alcalde señor Pou (D. Jerónimo) contesta al Sr. Ramis y le dice que no se ha dado prisa en resolver, por entender que es un capricho del cortante el querer instalar la mesa en el sitio solicitado; existen otros trastes vacíos, que los solicite y se le hará la concesión inmediatamente.

No he emitido el informe—dice el Sr. Pou—pero desde luego se puede saber mi opinión. El traste que solicita el favorecido del Sr. Ramis es en un sitio donde sólo existen seis mesas de cortantes, las que están situadas entre los puestos de las verduras. Hay el interés de reglamentar en lo posible la venta en la plaza y por esto se quiere hacer desaparecer aquellos trastes a medida que vayan, a fin de que todos los que expandan un mismo artículo se hallen juntos. Además, existe una reclamación de verduleras, en contra de la instalación de dicha mesa.

Insiste el Sr. Ramis manifestando que el cortante en cuestión se ha comprometido a vender la carne más barata si se le concede aquel puesto. No encuentra lógica la reclamación de las verduleras, pues no sabe que la carne puede ser perjudicial para las verduras. Opina que el Ayuntamiento debe dar todas las ventajas posibles a los que quieran expender género más barato.

El Sr. Pou dice que si el cortante en cuestión quiere vender la carne más barata lo puede hacer en otro sitio, y que el Ayuntamiento le señalará un puesto de preferencia.

Interviene en la discusión el Sr. Planas para recordar que el Ayuntamiento tiene acordado dar todas las facilidades posibles a los que abaraten los géneros. Se extraña de que el cortante aludido, no encuentre aquellas facilidades. Los puestos de preferencia, no son los que da el Ayuntamiento, sino los que elige el expendedor.

Estas palabras producen fuertes murmullos y protestas en el público. El señor Planas, dirigiéndose a éste, dice, gritando.

—¡Protestad, pero tened en cuenta que trabajamos para vosotros!

El Alcalde agita la campanilla y se restablece el orden.

Vuelven a reanudar el debate los señores Pou y Ramis, ambos sustentando su criterio respectivo.

Al Sr. Pou le parece anormal la conducta del cortante. Sabe que tiene otra mesa y en cambio en ésta no ha abarata la carne.

El Sr. Ramis no quiere meterse, dice, en si el cortante tiene o no otra mesa. Lo que le consta es que ha hecho un ofrecimiento de abaratar la carne si se le da un determinado puesto, que está vacante.

La discusión se prolonga y el público llega a mostrar cansancio.

El Sr. Fuset, para terminar el debate, hace la proposición incidental de que el Ayuntamiento acuerde haber visto con gusto el interés que se han tomado los concejales en este asunto y que se dé un voto de confianza al Alcalde y al teniente de alcalde para que resuelvan el asunto.

Al Sr. Ramis no le parece aceptable esta proposición; lo que quiere es que se resuelva, sin dar votos de confianza.

Habla de nuevo el Sr. Pou y se ocupa de los perjuicios que ocasiona la mesa a las verduleras, que han presentado una protesta escrita.

El Sr. Ramis dice que en esta protesta hay firmas falsas.

Reciba su padre, nuestro amigo el médico Sr. Barceló, esposo y demás familia, nuestro sentido pésame y logre la resignación para soportar tan dolorosa pérdida.

Esta mañana en la iglesia de Santa Eulalia se han celebrado los funerales en sufragio del alma de la Sra. D.ª Magina Pons, viuda de Ramis, los cuales se han visto muy concurridos.

Reiteramos a su familia la expresión sentida de nuestro pésame.

Marítimas

Entradas

Esta mañana han fondeado los vapores-correos *Miramar* y *Cataluña* procedentes de Barcelona é Ibiza respectivamente; la balandra *Maria Luisa* de Barcelona y el latón *San Antonio* del Grao de Valencia.

Salidas

Esta tarde, a las seis y media, debían salir los vapores correos *Isla de Menorca* para Mahón y *Cataluña* para Barcelona.

El «Nueva España»

Esta mañana, a las 7'30, ha fondeado en este puerto el cañonero *Nueva España* procedente de Cartagena donde ha limpiado fondos y sufrido un recorrido general.

El tiempo

Reina mal tiempo en nuestra zona. Desde la madrugada sopla fuerte viento que ha levantado mucha resaca.

Las travesías de los buques llegados a esta han sido bastante penosas. Los pequeños destroyers ingleses anclados unos hasta las 8'15 y otros hasta poco después de las diez de la mañana daban fuertes brandazos.

Noticias varias

El vapor *Iseño* está sufriendo un recorrido general en nuestro puerto. Está descargando cereales el bergantín goleta *Isidra*.

La política

LOCAL

En vista de lo que se ha afirmado por nuestro colega *La Almudaina* respecto a encasillados en la elección de senadores, estamos autorizados para afirmar que el Gobierno y D. Antonio Maura dejaron en completa libertad de acción a los comités liberal y conservador para que designaran las personas que debían ocupar los cargos de diputados y senadores.

Acerca del mismo asunto publica nuestro colega *Gente Nueva* un artículo del cual reproducimos uno de los párrafos que confirman nuestra información. Dice así:

«La candidatura para senadores votada por el partido liberal fué aceptada por el Gobierno sin reparo alguno; que no ha existido imposición ni exigencia de ninguna clase para que se modificara; que nadie ha presentado la candidatura del Marqués de Harnida, y que ni siquiera se ha formulado recomendación alguna oficial en este sentido, por la que hemos de suponer que, caso de existir, no pasó del terreno privado.»

MERCADOS

De Sineu

Bastante más concurrido que los anteriores se ha visto el mercado de hoy. Almendrán, los 42 kilógs., a 00'00 pesetas.

Trigo, los 70 litros, a 18'50 id. Candeal, id. a 18'75 id. Cebada del país, id. a 1'150 id. Id. forastera, id. a 00'00 id.

Avena del país, id. a 9'50 id. Id. forastera, id. a 0'00 id. Garbanzos, id. a 24'50 id. Maíz, id. a 16'00 id.

Hab chuelas (confites), id. a 39'00 id. Id. blancas, id. a 40'00 id. Fríjoles, id. a 38'00 id.

Habas para coocer, id. a 20'00 id. Id. para ganados, id. a 19'50 id. Higos pasos, los 42 id., a 0'00 id. Azafrán, los 33 gramos, a 2'50.—C. 27 Septiembre 1905.

De Inca

Con regular concurrencia se ha celebrado el mercado de hoy. Los precios han sido los siguientes: Almendrán, los 42 kilógs., a 73'50 pesetas.

Trigo, los 70 litros, de 00'00 a 19'00 idem. Candeal, id. a 19'00 id. Cebada del país, id. de 0'00 a 1'150. Id. forastera, id. a 0'00 id.

Avena del país, id. de 0'00 a 9'75 id. Id. forastera, id. a 0'00 id. Garbanzos, id. a 32'00 id. Maíz, id. a 19'00 id.

Habichuelas (confite), id. a 46'00 id. Id. blancas, id. a 38'00 id. Fríjoles, id. a 36'00 id. Habas para coocer, id. a 22'00 id. Id. ordinarias, id. a 20'00 id. Id. para ganados, id. de 19'00 a 00'00. Higos pasos, los 42 id., a 10'00 id. Azafrán, los 33 gramos a 2'50.—C. 28 Septiembre 1905.

VENTA
Día 4 de Octubre próximo a las 6 de la tarde en la notaría de D. Juan Palou y Coll (Casa de España 16—entresuelo) se venderá a voluntad de sus dueños y en pública subasta las siguientes fincas:
La botiga número 5 de la calle de San Miguel.
Un almacén entresuelo y pisos número 6 de la calle de Vallori y
Una casa con una porción de tierra de propiedades del predio Son Quint, llamada Son Roca de la Vieta.
La documentación de dichas fincas está de manifiesto en dicha notaría.
GRAN NOVEDAD. —Batería alemana de cocina.
El Aguila—Brossa—30.

Doña Bienvenida Lladó y Roig

VIUDA DE CAMPINS

(E. P. D.)

Su hijo, hijas, hijo político, nietas, sobrinos y demás parientes suplican a sus amigos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana viernes a las once, en la Santa Iglesia Catedral.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 60 días de indulgencia para cada misa, comunión ó parte del Santísimo Rosario que en sufragio de su alma se le aplique.

Cuarenta Horas

Empiezan mañana en la Merced dedicadas a Ntra. Sra. de los Dolores y a S. Jerónimo: Exposición a las seis media, acto seguido las adoraciones a Sor Rosa, a las diez misa mayor; al anochecer rosario cantando, meditación y reserva de su divina magestad.

En San Miguel

En esta iglesia mañana se celebrará, fiesta en honor de su Titular: A las diez tercera y misa mayor solemne en que predicará D. Juan Amengual, Vrio. de la misma iglesia; al anochecer los actos de coro, y último día de novena.

En San Jerónimo

Mañana por la tarde mañitines y laudes cantadas en preparación a la fiesta de su santo titular.

Notas del Carnet

Una boda

En Barcelona contrajeron matrimonio la Sra. María de las Mercedes Bernareggi, muy relacionada con la buena sociedad de Palma, con el doctor D. Armando de Udaeta.

La *Triuma*, publica lo siguiente de dicha boda: «Ay contrajeron matrimonio en esta ciudad la bella y distinguida señorita María de las Mercedes Bernareggi y el joven D. Armando de Udaeta, médico, director clínico de la Casa de Maternidad de Madrid.»

La ceremonia se celebró en la capilla de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, adornada espléndidamente. Aunque la ceremonia revestía carácter íntimo, vió se el templo lleno de distinguida concurrencia.

Allí vimos muchas de las más conocidas familias de la buena sociedad de Barcelona, entre la cual gozaban los novios y sus familias de grandes simpatías.

Lucía gentilmente la novia un magnífico traje de tul bordado. Bendijo la unión el doctor Terradas. Apadrinaron a la novia el señor don Narciso Galí y el señor don Federico Font de la Vall, tío y primo de ésta; y apadrinaron al novio el señor don Celestino París y el señor don Julián de Udaeta, hermano mayor de aquél.

Terminada la ceremonia la comitiva se dirigió a la *Maison Dorée*, donde se sirvió un espléndido banquete.

Los novios salieron anoche en el expreso para Madrid, donde el señor de Udaeta tiene fijada su residencia. Acudieron a la estación a despedir a los desposados numerosos amigos.

Con motivo de su boda, han recibido aquellos muchos y valiosos regalos. Deseamos a los novios mil felicidades.

De viaje

Esta mañana a bordo del vapor *Miramar* ha regresado de su viaje de temporada, habiendo visitado los principales centros de Modas, la conocida y reputada Directora de Modas D.ª Catalina Salvá de Oltra.

De Ibiza en la *Cataluña* han llegado esta mañana D.ª Francisca Roig, don Joaquín Hondaden, D. Miguel Marí, doña María Colomar, D. Mariano Guasch, D. Francisco Gelabert y D. Antonio Tur.

De Barcelona en el *Miramar* han venido D. Juan March, D. Antonio Amer, D. Sebastián Nicolau, D. Antonio Mestre, D. Felix Ribera, D. Enrique Alzamora, D. Luis Karhadze, D. José Solanellas, D. Ramón Jané, D. Gregorio Obrador, D. Juan Forteza, D. Juan Vila, D. Claudio Marcel, D. Jaime Roig, don F. Felu, D. Miguel Forteza, D.ª Catalina Salvá, D. Agustín Ferrer, D. José Bras, D. Antonio Hosens, D. Antonio Amengual, D. Costanzo López, D.ª Rosalía Gatell, D. Miguel Mayas, D. Miguel Moll, D. Emilio Martín, D. Federico Martín, D. José Ribas, D. Maximiano Fernández, D. Antonio Bonell, D. Pedro Riutort, D. Demetrio Ramirez, D. Antonio Gaudí, D. Juan Rubió, D. Antonio Obrador, D. Gabriel Villalonga, D. Mateo Munar, D. José M.ª Delgado y don José Domingo López.

Esta tarde ha salido para Barcelona desde donde embarcará para Montevideo, el rico propietario D. Antonio Jaume.

El viaje durará algunos meses. Deseamos que lo tenga feliz.

Neurólogas

Ha fallecido en La Puebla la señora D.ª María Barceló, esposa de D. Juan Serra.

Hacia algunos meses que aquejaba a esa señora fuerte dolencia que la ha llevado al sepulcro.

Junta de Sanidad

Ayer se reunió la Junta Provincial de Sanidad bajo la presidencia del señor Gobernador.

El nuevo inspector de Sanidad señor López Comas ofreció sus servicios a los reunidos.

El señor Gobernador manifestó que el objeto principal de la convocatoria era atajar la propagación de la viruela por haber ocurrido varios casos en distintos puntos de la isla.

El señor Font y Monteros dijo que había ordenado a los médicos municipales que vacunasen a diario.

El señor Losada se lamenta de que no se cumplan las disposiciones sanitarias.

El señor López Comas entiende que es de urgencia se redacte un reglamento de policía sanitaria.

Se acordó poner en práctica la ley sobre vacunación obligatoria.

El señor Berga propone que la Diputación habilite un local fuera de Palma para servir de Hospital a enfermos contagiosos; que el Ayuntamiento organice una brigada sanitaria de desinfección y se pongan en práctica otros servicios.

El señor Rover opina que el edificio destinado a enfermos contagiosos, debe costearlo el Ayuntamiento.

Se convino en que era perjudicial que se abriesen las cañerías de aguas sucias durante el verano.

Se acordó que el inspector provincial dicte medidas para que se ponga en condiciones de salubridad la acequia de la mina de Lloseta.

Taurófilas

Existe gran animación para asistir a la corrida que el día 8 del próximo Octubre se ha de celebrar en nuestro circo taurino. Ayer se fijaron unas tiras anunciando dicha corrida con toros salamanquinos y los matadores *Gallito Chico*, *Moñito de Valencia*, *Nieto* y *Tricainero*.

Los toros que proceden de una acreditada ganadería, han sido ya escogidos por el empresario D. José Ventura, y todos ellos son de hermosa estampa y gran tamaño.

A continuación damos los nombres, divisa y pelo de los ocho toros.

- 1.º Dorado, retinto claro meano.
- 2.º Monterillo, castaño oscuro, cubuelo.
- 3.º Pajarillo, negro bragado.
- 4.º Modisto, negro meano, corni abierto.
- 5.º Navarro, castaño oscuro, corni-corto apretado.
- 6.º Señorito, castaño oscuro, corni-abierto.
- 7.º Choricero, negro meano.
- 8.º Plumero, berrendo en colorado.

El próximo jueves llegarán a esta los 8 toros que podrán ser visitados en los corrales de nuestra Plaza por los aficionados al toro.

Con este buen cartel y los precios que según la empresa, serán bastante módicos, auguramos una buena entrada para dicha corrida.

Aquellos después han imprimido mayor velocidad desapareciendo del horizonte por la parte de Calafiguera.

A las dos de esta tarde el crucero *Leander* se ha hecho a la mar.

El destructor que había derribado a las 4'15 pe preparaba para salir.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras.

Se concedieron varios permisos para obras particulares y se aprobaron varias cuentas.

Para mañana se hallan convocadas las Comisiones de Fomento y Beneficencia, de Hacienda y de Gobierno y Política.

Uu escándalo

Anoche en la plaza de San Antonio ocurrió un fuerte escándalo, que dió motivo a que se alterara el orden público.

Transitaban por aquellas inmediaciones un grupo de ingleses, los cuales, al parecer iban algo alcoholizados; no se sabe como, comenzaron a emprenderla contra los carabineros situados en la puerta.

Estos trataron de repeler la agresión. Los transeúntes se pusieron de parte de los carabineros. Los ingleses, con los bastones que llevaban pegaban a todos los transeúntes.

Con tal motivo se promovió un gran alboroto, que terminó con la presencia de la autoridad municipal y de la policía, la cual hizo retirar a los ingleses que fueron conducidos al muelle para que se embarcaran en los buques surtos en el puerto.

Instrucción Pública

Esta mañana han sido aprobados en el segundo ejercicio de grado de bachiller (sección de Ciencias), los alumnos D. Pedro A. Sabater, D. Pedro Moyá y D. Jaime Massot.

Formaban el tribunal los señores Mestres, Fuset y Estelrich.

Esta tarde se han continuado dichos exámenes con el mismo tribunal.

Exámenes

Esta mañana se han verificado los exámenes de *Geografía General de Europa*. Formaban el tribunal los señores Llopis, Font y Sánchez.

Mañana tendrán lugar los de *Algebra y Trigonometría* por el tribunal de los señores Del Riego, Fuset y Estelrich.

El Sr. Director

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el Director de este Instituto D. Antonio Mestres.

Nuestra bienvenida.

Una desgracia en un vedado

Ayer por la tarde, en el vedado de *San Llopassa* tuvo lugar una desgracia muy lamentable.

Habían ido a pasar el día en aquel sitio algunos cazadores de esta ciudad.

El Sr. Pou, no sabe que lo sean, pero si el Sr. Ramis lo sabe y no lo ha denunciado, es un encubridor.

El Sr. Ramis dice que no ha podido comprobar las firmas porque el documento no se halla en secretaría para que pueda ser examinado.

El Sr. Pou.—El documento iba dirigido a mí; lo entregué a un funcionario municipal y éste lo tiene en su poder.

El Sr. Ramis.—Lo cierto es que no lo he visto y se puede sustituir por otro que contenga firmas verdaderas.

En el público estas palabras producen protestas. Ya en diferentes ocasiones, cuando hablaba el Sr. Ramis, se oyeron rumores de desagrado.

El Sr. Pou protesta de las palabras del Sr. Ramis.

El Sr. Serra dice que la verdad de la cuestión es que el cortante tiene el capricho de que el Alcalde revoque una orden del teniente de alcalde.

El Sr. Villalonga insiste en que se vote la proposición del Sr. Fuset.

Entre los concejales republicanos señores Pou y Ramis se cruzan algunas frases que no se entienden.

El público prorrumpe en una fuerte gritería.

Los Sres. Pou y Ramis que están sentados uno detrás del otro, se ponen de pie y se dirigen fuertemente improprios.

El público continúa gritando produciendo un fuerte escándalo. Todas las voces y protestas se dirigen contra el Sr. Ramis. El público quiere invadir el hemisiclio y lo impiden los guardias municipales.

En el entretanto el Presidente de pie, agita la campanilla para imponer orden. En vista de que no puede conseguirlo, levanta la sesión.

El secretario y los empleados que tomaban notas, recogen los papeles y documentos y se retiran.

Los concejales continúan sentados.

Entre los Sres. Pou y Ramis se cruzan palabras que la gritería del público no deja entender. Los dos se han levantado y van uno en busca del otro, con los brazos en alto, amenazadores.

Se interpone entre los dos el concejal republicano Sr. Roselló (D. Jaime) el cual consigue que no lleguen a las manos. Los Sres. Serra y Obrador, también intervienen.

Después de largo rato, abandonan los escaños los concejales, y el público se retira.

Aplausos y protestas

El público precipitadamente sale a la calle. En la plaza de Cort se ha formado un importante grupo que va engrosando con el número de transeúntes.

Se espera á que bajen los concejales.

El Sr. Pou es de los primeros que aparecen en la plaza. Es acogido con nutridos aplausos. Después sale el Sr. Ramis que es recibido con una silba. Se oyen protestas.

El Sr. Ramis iba á entrar en la calle de Colón y como todavía sonaran silbidos y se oyeran voces de protesta, vuelve hasta frente á la Casa Consistorial.

El público le rodea. Se oyen algunos fueros. El Sr. Ramis invita á los que protestan á que lo hagan cara á cara, para saber de quien vienen aquéllas.

Se hace un silencio profundo.

Después el Sr. Ramis continúa su camino interrumpido, tomando por la calle de Colón.

Manifestación silenciosa

El mismo numeroso grupo que había en la plaza de Cort siguió tras el Sr. Ramis. Pero no profirió protesta alguna.

El público, que transitaba y que no sabía á qué obedecía aquel inusitado grupo, se unió á él y fué engrosando á medida que avanzaba el Sr. Ramis.

Este tomó por la calle de la Boquería, y la plaza de Coll, entrando en un café que hay en este último sitio.

Los vecinos se asomaron á los balcones y ventanas. Más de media plaza se llenó de gente. Los vecinos de aquella plaza no sabían á qué obedecía tanta concurrencia.

Con tal motivo comenzaron á circular estupendos rumores.

Más de diez minutos permaneció el público, silencioso frente, al café en que había entrado el Sr. Ramis.

El cabo de la guardia municipal señor Bosch y algunos números, que ha-

bían seguido al Sr. Ramis, hicieron despegar á la gente.

A los pocos momentos solamente que dieron algunos curiosos que comentaban el hecho.

INFORMACIONES ESPECIALES

Pro-Palma

Movimiento de mejora

Un notorio movimiento de progreso se nota desde hace años en Baleares, principalmente en Mallorca y con especial en Palma.

Basta únicamente fijarse en lo que durante estos últimos años se ha efectuado y en los hermosos y útiles proyectos ideados.

El Grand Hotel cuyo director señor Albareda, efectúa activa propaganda en pro de Mallorca; el Lirico y restaurant de este nombre que embellecen la parte más animada de Palma; la adquisición del vapor Miramar por la «Isla Marítima» y la del «Villa de Sóller» por la compañía de vapores sollerenses que dan facilidad y comodidad á los turistas para pasar á Mallorca desde la Península; instalación de fábricas eléctricas en Palma y distintos pueblos del interior, unidos á los hechos de menos importancia pero que significan progreso industrial y comercial, demuestran que Mallorca ha entrado en el período álgido de su desarrollo.

Los proyectos de ferro carril Palma Sóller y tranvía de Palma á Lluchmayor y Santanyí ratifican lo anterior.

Ahora, sigue los trámites que ordena la Ley un proyecto el cual llevado á la práctica, habrá solucionado una de las necesidades que se sienten en esta capital: la de un verdadero sitio de esparcimiento.

El autor del mismo es nuestro amigo D. José Tous Ferrer, quien lo presentó á primeros de agosto en el Gobierno civil.

La solicitud

El Sr. Tous en la solicitud que acompaña la Memoria y Planos pide el permiso para construir una escollera desde el Reconet hasta el Baluarte de Berard rellenando dicho trozo de mar para poder aprovechar los terrenos rellenados construyendo un paseo público, pabellones y otras edificaciones que sirvan al par que para fomentar el comercio y la industria, para el embellecimiento de Palma, tan falta de sitios para su solaz y recreo.

Proyecto de escollera.

Memoria.

El autor de los Planos y Memoria del proyecto de escollera y terrenos ganados al mar frente al Reconet y Portella es el arquitecto D. Gaspar Bennassar.

Planos y Memoria están expuestos á efectos de reclamación en las oficinas de Obras Públicas. Un redactor de LA ULTIMA HORA pasó á dichas oficinas recogiendo de los citados documentos los siguientes datos.

Preferencia del público

En la Memoria se demuestra la preferencia que el público de Palma tiene por el esparcimiento por la parte del muelle. Dice que comprendiéndolo así la Junta de Obras del Puerto construyó, ayudada por el Ayuntamiento que facilitó sillares procedentes del derribo de los murrall, un paseo, aprovechando el malecón que existía en el muelle antiguo.

A satisfacer esta preferencia tien el proyecto del Sr. Tous, siguiendo los deseos de los palmesanos.

Construcción de la escollera

A las orillas del mar, en la parte de la Portella, existen dos pequeños golfos.

El proyecto consiste en ganar al mar el terreno de estos dos pequeños golfos defendiéndolos del impetu del oleaje, por medio de una escollera fuertemente construida y debidamente estudiada.

La Junta de Obras del Puerto hace 25 años construyó otra escollera parecida, cuyo desarrollo acaba en el punto mismo que hoy empieza la escollera

proyectada con el mismo fin, ó sea ganar al mar espacio para convertir el terreno en utilidad para la vida palmesana.

La escollera tendrá 550 metros de longitud y el terreno que se gana será de unos 45.000 metros cuadrados, de los que se destinarían gran parte á calles, paseos ó jardines, lo cual redundaría en beneficio del público.

La escollera estaría construida en la forma siguiente:

En el fondo una capa central con los residuos de extracción de los grandes bloques soltados á piedra perdida. Después viene la verdadera escollera, la cual aparece toda ella con bloques de piedra de 1.500 m. de volumen aproximado y colocados también á bloque perdido pero con el cuidado y estudio necesario para que aparezca ya una verdadera forma constructiva.

Y por último viene la cara superior. Esta parte se construirá con bloques de 1.500 m. con colocación cuidada y con cara superior y exterior con cerco teniendo esta obra de bloques careado juntas que se aproximarán á 0'04 m. de anchura.

Esta parte contiene otro pequeño paso inferior exterior para facilitar el tránsito á los que vayan á buscar esparcimiento sobre los bloques, ya sea ejerciendo la pesca, ya para respirar los aires y las brisas marinas.

Aspecto general

Es realmente necesaria la existencia de un terreno en la capital á la orilla del mar vivo para que sirva de desahogo y vida á la población, sitio ahora no existente.

El objeto del solicitante es establecer en los terrenos un plano general de distribución, apareciendo en él con las vías y plantaciones propias de todo sitio higiénico y moderno, una serie de pabellones con silueta artística y construcción ligera pero apropiada, á toda clase de uso, formando el total un conjunto agradable y que ha de convertir aquel sitio en una verdadera nota de color y de vida el cual hoy es sólo una orilla olvidada y en extremo solitaria.

El solicitante se compromete á construir la escollera en el plazo de seis años.

Mejora de utilidad

Copiamos íntegro el siguiente párrafo de la Memoria del Sr. Bennassar.

«Opinamos que es una mejora de tal utilidad para la población en general que no ha de haber sino alabanzas y plácemes para sus iniciadores ya que formando pendant con un proyecto de paseo que tiene ya en tramitación el Ayuntamiento, proyectado al otro lado del muelle y frente al puerto, ha de contribuir con él á cambiar en absoluto la entrada y aspecto de la población haciendo que su vista desde el muelle ó desde el mar, hoy triste y completamente árida, se convierta en alegre y esplendorosa.»

Paseos y construcciones.

Nota final.

En la Memoria hay una nota final en la que presenta el Sr. Bennassar una idea de lo que pueda ser la distribución de los terrenos ganados al mar.

Consiste ésta en establecer una calle ó paseo transversal en toda su longitud de unos 15 metros de ancho propio para paseo de carruajes y construir en cada uno de sus lados en forma de manzanas las cuales quedan también separadas por calles de gran anchura.

En la serie de manzanas próximas se coloca una vía de 15 metros entre ellas y el mar lo cual constituirá un útil y alegre paseo para el público y un gran desahogo para las construcciones de dichas manzanas. En la parte central en sentido longitudinal á esta serie de manzanas se proyecta un jardín con una construcción interior; gran sitio apropiado para el establecimiento de un centro de esparcimiento.

También se proyectan dos salientes de importancia, dos verdaderas plazoletas ganadas al mar, muy apropiadas para la construcción de un gran círculo de recreo, de un hotel ó de un establecimiento de baños.

Importancia del proyecto

Los datos que damos á nuestros lec-

tores respecto al proyecto del Sr. Tous, creemos convencerán de la importancia del mismo, por lo cual al mismo tiempo que omitimos los comentarios aplaudimos calurosamente al arquitecto don Gaspar Bennassar y á D. José Tous, y sobre todo á este último, autor del proyecto, que es digno de grandes alabanzas aunque la amistad y compañerismo que con él nos une, nos veda á tributarle tal cual se merece, porque no pareciesen demasiado apasionadas.

Gacetillas

En el Cinematógrafo Truyols, hoy día de moda se estrenarán las dos bonitas películas, «La leyenda de la novia» en colores, y «Ladrones nocturnos» muy cómica, las secciones serán seguidas, siendo la primera á las seis y media.

Por exceso de original dejamos de publicar algunas informaciones entre ellas *Reforma de la ley electoral*.

El próximo domingo en la Catedral se verificará solemnemente la consagración de dicho templo que se ha verificado dos veces en nuestra Sta. Iglesia.

Esta tarde en el vapor *Isla de Menorca* han salido varios adoradores nocturnos de los que habían venido para inaugurar la sección de Lluçh.

El ingeniero Sr. Garau continúa los estudios referentes á la instalación de la línea férrea de Palma á Sóller.

Dichos estudios durarán aun unos 5 meses.

En la carrera Campeonato de Baleares se asegura tomarán parte los ciclistas Maura, Riera, Seguí y Martorell.

La revista anual de los reclutas dará comienzo en todas las zonas de reclutamiento el día 1.º del próximo mes de Octubre y durará hasta el día 30 de Noviembre.

Esta tarde el tranvía de sangre junto al paseo del Borne ha atropellado un vehiculo causándole ligeros desperfectos.

Más telegramas

Sistema original.—Motin—Hijo adoptivo

Madrid 28 á las 8'15

Comunican de Castellón que en el pueblo de San Mateo se produjo un motin promovido con motivo de una corrida.

El alcalde logró apaiguarlo soltando toros bravos que ocasionaron carreras y sustos.

Muchas personas resultaron con contusiones.

De Zaragoza telegrafian que se amotinó el vecindario de Cota á causa de haber creído el pueblo que el párroco había vendido un altar viejo sin autorización del Prelado.

Según despachos del Ferrol aquel ayuntamiento celebró sesión acordando nombrar hijo adoptivo de aquella capital al gobernador de la provincia D. Luis Armiñán.

Resultado negativo.—Lo que dice Lacierva

Madrid 28 á las 8'40

Comunican de Zaragoza que en la corrida de Beneficencia celebrada en la plaza de aquella capital, los gastos han resultado superiores á los ingresos.

En vista de este resultado negativo el ganadero que había proporcionado las reses ha donado mil pesetas para los pobres del Hospicio.

Noticias de Cartagena dicen que en aquella población han dado lugar á muchos comentarios ciertas declaraciones hechas por el ex ministro Sr. Lacierva, quien dijo que intervendrá en la discusión política para afean al señor García Alix por los pactos que celebró en las elecciones.

Breve apostólico.—Regreso del ministro de la Gobernación

Madrid 28 á las 8'45

Según noticias de Roma el Papa ha expedido un breve apostólico concediendo el título de basílica menor á la Catedral de Palma.

El día 6 de octubre próximo regresará á esta corte el ministro de la Gobernación Sr. García Prieto.

La prensa de Lisboa y la comunicación rápida entre Europa y la Argentina

Madrid 28 á las 8'45

Por los despachos de Lisboa nos enteramos de que la prensa de aquella capital dedica sus columnas al estudio de las comunicaciones rápidas que se trata de establecer entre Europa y la República Argentina.

Varios periódicos de la capital del reino vecino dicen que el hijo del Sr. Quintana afirmó que se presentaran como puntos de escala de los vapores de la línea en proyecto, los puertos de Vigo, Cádiz y Lisboa; pero á causa de que el de Cádiz tiene una mala situación geográfica ha sido descartado; siendo probable—añadió el Sr. Quintana—que merezca la preferencia el de Vigo.

Según los citados periódicos el gobierno lusitano permanece impasible ante ese importante asunto.

La insurrección de Marruecos

Madrid 28 á las 8'45

Noticias telegráficas de Melilla afirman que el Roghi retrocede, habiendo destruido la alcazaba de Beni-Sular; y que destruirá todas las demás para evitar que se refugien en ellas las tropas leales.

Se lamenta de no haber destruido la ciudad de Uxda.

Los moros leales y los kabileños sublevados han celebrado la paz. Si triunfa el Sultán los leales intercederán en favor de los rebeldes; y si vence el Roghi los rebeldes intercederán por los leales. Actualmente reina tranquilidad en aquella región.

Varias noticias

Madrid 28 á las 9'15

Dicen de Tortosa que ha llegado á aquella población, á causa de la epidemia que se ha declarado, un inspector de Sanidad, quien acordó energías medidas.

Hasta ahora la enfermedad no ha causado defunciones.

Telegramas de Llerena dicen que la guardia civil de aquel puesto fué agredida.

Se ignoran las causas que motivaron la agresión.

Fábrica de moneda falsa

Madrid 28 á las 9'45

En Lugo se ha descubierto una fábrica de moneda falsa y han sido detenidas varias personas á quienes se considera complicadas en el criminal negocio.

Se concede importancia á este descubrimiento y se cree que existe otra fábrica de moneda falsa en Vigo.

El Sr. Moret á Cádiz.—Agradecimiento

Madrid 28 á las 8'45

Comunican de Cádiz que el señor Moret ha anunciado que irá á aquella capital para asistir á la inauguración de la estatua que se ha erigido en honor del señor Castelar.

Aprovechando el Sr. Moret su estancia en Cádiz reunirá á sus amigos políticos con el fin de agradecerles que con sus sufragios le hayan permitido conseguir el acta de diputado por aquel distrito.

Alcance de última hora

Madrid 28 á las 15

Ha sido volado el buque que estaba encañado en el canal de Suez y que obstruía el paso por dicho sitio.

Políticos

Madrid 28 á las 15

El ministro de la Gobernación Sr. García Prieto continúa en Chavelda.

El sábado llegará á esta el señor Romero Robledo.

Llegada de Wite á San Petersburgo

Madrid 28 á las 15

El plenipotenciario ruso Wite ha llegado á San Petersburgo. Una muchedumbre le recibió en la estación tributando á Wite estruendosas ovaciones.

Robo en un Parque

Madrid 28 á las 15

Lyon.—Se habla de un importante robo que se ha efectuado en el Parque de Artillería de Lamouche.

Emigración

Madrid 28 á las 16

Del puerto de Málaga han salido gran número de emigrados para la isla de Cuba y el Brasil.

El dique de Mahón

Madrid 28 á las 15

El ministro de Marina Sr. Villanueva estudia lo que hará del dique de Mahón en vista de que los mahoneses niegan tener recursos para sostenerlo.

La Bolsa

Madrid 28 á las 16

Interior contado. 79'70
Interior fin de mes. 79'75
Amortizable 5 por 100 99'00
Banco de España. 431'00
Compañía de Tabacos. 390'00
Franco. 30'50
Libras. 00'00
Exterior de París. 94'35

Extintor de incendios

SISTEMA «BIOSCA»

Se verificará pruebas el día 29 corriente detrás de la pescadería del muelle á las 17. Agente en Baleares D. Bartolomé Bosch y Perez—Costos—9—Palma.

SE ALQUILA

La tienda y entresuelos propiedad de don José Aguiló con sus mostradores y estanterías situada en la calle de San Nicolás número 7, Informarán San Nicolás 9, principal.

FOLLETON DE «LA ULTIMA HORA», — EL BUQUE FANTASMA.

— 52 —

— Los sujetaréis á vuestro capricho.

— Quizá sí.

Pronunció la joven esta frase con una seguridad que produjo intensa alegría en el ánimo del marino.

— No quiero vanagloriarme,—prosiguió diciendo Loudeac,—pero hay una porción de gente que ostenta la cruz...

— Una cruz.

— Bueno, así cuando yo esté condecorado y pueda contarme rico... relativamente, cuando me llame en fin, Sr. Loudeac, me trasladaré á París.

— ¡Ah!

— Me presentaré al ministro de la Guerra, con mi hoja de servicios en la mano.

— ¿Y hecho eso?...

— Hecho eso,—añadió fría y solemnemente Loudeac,—os dignéis interceder cerca de los almirantes, del gobernador y de cuantas personas de posición haya en Saint Malo para que influyan en mi favor.

— ¿Pues qué se os antoja ser?

— Capitán del puerto.

— Contad con ello.

Hablaba Olimpia con el aplomo con que lo hubiera hecho la mujer de un ministro.

— Lo creo, Olimpia — observó Lou-

— 53 —

deac;—hace mucho tiempo que os creo porque os he juzgado atentamente.

— ¿Sí?

— ¡Toma! sin contar con ello no me hubiera metclado en vuestros asuntos, —añadió el piloto con aquel aire apacible y afable que engañaba desde tiempo inmemorial á los vecinos de Saint-Malo.

Olimpia tembló. Hacía buen tiempo y era la noche tan clara que podían los dos interlocutores consultar la mirada de sus ojos.

— Me llama la gente padre Loudeac, buen hombre, viejo lobo marino... Pero soy más tuno y avisado de lo que por ahí se supone.

— También yo lo creo ahora,—contestó Olimpia tranquilamente.

— Y digo, señorita, que sé todo cuanto pensáis, tan bien y claramente como vos misma.

— ¡Holá!

— No os disgusta del todo Cartahut, pero es seguro que hubierais preferido poder amar á Mr. de Gonidec.

— ¡Callad ya,—dijo con recelo la joven.

— Bueno,—murmuró el piloto sin hacerla caso,—bien veis que poseo vuestro secreto y que lo poseo por entero, todo.

— 56 —

— No diviso á nuestro amigo el piloto Loudeac.

— Loudeac no está en Saint-Malo,—contestó Simón Blanchemain, un marino retirado del oficio.

— ¿Ha salido á la mar?

— Sí.

— ¿Cuándo?

— Anteayer por la tarde ó en la mañana de ayer, no puedo precisar.

— ¿Y dónde ha ido?

— Lo dicho, lo ignoro, ó si he de ser franco, tengo mis dudas,—añadió el buen hombre guiñando el ojo.

— ¡Ah!

— Puedo presumir que Loudeac no desprecia proporción alguna y se acoge á todas las ventajas y á todas las maneras de vivir; acude á dar puerto á un buque, pero no vacila, si se ofrece, en prestar auxilio á los pobres contrabandistas.

— Comprendido,—dijo el parisiense.

— ¿No ha vuelto aún?

— No.

Cerca de Simón Blanchemain y de Carlos Aubert, hablaba apaciblemente con Mr. Gonidec, el patrón Michélin. Gonidec era uno de los sobrinos más orgulosos de Cabestan.

— Decididamente, señor vizconde, no os gusta la mar; apuesto á que preferís

— 49 —

Olimpia se estremeció al oír estas palabras. Pero adivinó el pensamiento de Loudeac.

En efecto hacía dos años que el viejo piloto venía preparando lentamente y hábilmente, con una perseverancia inaudita y una tenacidad sin ejemplo, el acontecimiento que estaba á punto de cumplirse. ¿Por qué?

¿Qué misterioso interés tenía este buen hombre por Olimpia Mignot?

Es cierto que vivía en la misma casa que ella, y jugaba de noche con la madre al dominó; pero ¿esta amistad superficial legitimaba la conducta de Loudeac?

Seguramente, no. Olim

ANEMIA, DEBILIDAD NERVIOSA, NEURASTENIA

Jarabe de hipofosfitos I. Freixas Romera Farmacéutico-Barcelona

El profesor en Medicina y Cirujía abajo suscrito con patente folio 12: CERTIFICO que el Jarabe de Hipofosfitos en cuya composición el Doctor y distinguido Farmacéutico Sr. Freixas Romera ha agrupado sabiamente los de cal, sosa, quinina y manganeso con el cacodilato de hierro, es una elaboración hecha magistralmente y a la perfección moderna, muy grata al paladar y un verdadero tónico-reconstituyente; de ahí que su uso esté hoy siempre a la orden del día del médico práctico y será aun en adelante mayor su empleo por sus indicaciones altamente necesarias en los excesos de todo género, así en el trabajo como en los placeres; en la anemia y en todas las extremas manifestaciones de la debilidad orgánica así de nacimiento y lactancia como en la producida por otras enfermedades. La observación y la experiencia del uso de este Jarabe evidencia que reconstituye a los débiles y enfermos; por lo que lo firmo en Palma a 18 Septiembre de 1905.—**Jaime Font Monteros**

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 2'50 ptas. FRASCO—Único representante en Baleares: el Cirujano Pediatra

Don Gabriel Palmer Gelabert, Plaza de la Cuartera, 16---1.º PALMA

La Flor blanca

Almacén de yeso de Pedro Palmer

Lonja 32 y Sagrera 9.—Palma de Mai

Proveedor de la Casa L. Pujet Fils V. de Argel y de D. Juan Ooma de Barcelona

CLASES DE YESO

Extra para Modelos.	PARA PINTORES
Blanco para Tallistas.	Alabastro 1.º
Id. id. Marmolistas.	Id. 2.º
Id. id. Techos.	Escayola Especial.
Id. común 1.º para construcciones.	Oficial para Estuquillos.
Id. id. 2.º	Id. id. Doradores.
	Non plus ultra Español.

Especialidad de las clases finas a precios sin competencia

Cosecheros de aceite

Teniendo para la próxima temporada buen surtido de calderas nuevas y modernas para esta industria a precios reducidos, rogamos a los señores que necesiten adquirir algunas se sirvan pasar por los talleres de

Elipé Saggase y hermanos

en donde encontrarán también calderas de lance para la misma industria a precios sin competencia posible.

Binisalem (Mallorca)

Magnesia Perla

SOLUBLE, EFERVESCENTE, DIGESTIVA Y ANTIBILIOSA

Preparada al estilo inglés y envasada en elegantes frascos con tapón de cristal

Fabricación española en competencia a todas las conocidas, más activa, más agradable y más económica que las extranjeras. Cuantos la conocen no piden de otra clase.

Una peseta el frasco en las Farmacias, Droguerías, Colmados y tiendas de Ultramarinos. Representantes depositarios Bo. casa, Sucesores Plaza de Cort, 8 droguería, Palma de Mallorca.

HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas.

Se vende en todas las farmacias. Únicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca. Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

Vapores Directos

LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 29 de Septiembre del puerto de Barcelona el vapor español

JOSÉ GALLARD

Admite carga y pasajeros para dichos puntos

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Habana, Santiago de Cuba y Veracruz saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Octubre el vapor español

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 30 del corriente el vapor español

JUAN FORGAS

NOTA.—Debido a la aglomeración de carga y no siendo posible admitir toda la avisada, se suplica a los señores cargadores se abstengan de remitir géneros al muelle sin la previa conformidad de los representantes de la Compañía en esta plaza.

Para más informes, dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 30, Palma.

REUMA

DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOSO

Curación segura y radical con el acreditado

Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMACÉUTICO DE BARCELONA

Reconocido como el ÚNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias—3 Ptas. FRASCO

Único representante en Baleares: el Cirujano Pediatra

D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.º—PALMA

Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decaimiento de fuerzas é inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.

Para el uso véase el prospecto.

Véase en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real 1.

Finca

Se desea comprar una finca rústica que esté emplazada en el término de Lluchmayor.

Informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

Se alquila

Parte de un entresuelo amueblado, con gas é independiente. En la misma casa informarán sobre un establecimiento de bebidas que se vende, con ventajas para quien lo tome. Calle del Mar, 20.

Finca

Hay una para vender que produce los intereses a más del 4 por 100.

Está dividida en 4 huertos y tanto se vendería toda de una vez como cada huerto por separado.

Informes Centro de Anuncios, Santa Eulalia, 10.

Se alquila

Una espaciosa casa sita en el Pont d'Inca con vista a la carretera y a un espacioso jardín; se divide en dos pisos que se alquilan tanto juntos como separados, tiene 6 cuartos cada uno, sala de recibimiento, comedor, agua a grifo en la cocina, coladuría a pie y un bonito jardín.

Informarán calle del Mar, número 71, Palma.

4 a 8 ptas. por día

SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calcetas, simple y rápida; trabajo seguido todo el año a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía La Colmena, T. T. T., 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

Carruaje

Se vende una jardinera de 4 asientos en muy buen estado. Informes, Carmen 24.



Venta en todas las buenas farmacias

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILL)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Centros, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y C.ª» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grouse y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grealec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloka.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarril.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, diques, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante: **Bernard Estela, Palma de Mallorca**

VINOS LEGITIMOS

Valdepeñas legítimo	0'40	Pesetas litro
Rincón Superior primera	0'50	»
Binisalem Viejo tinto	0'40	»
» segunda	0'50	»
Alicante	0'40	»
» segunda	0'30	»
Vinagre blanco superior	0'40	»
Raocío seco	1'00	»
» dulce	1'50	»
Moscato primera	1'50	»
» segunda	1'00	»
» tercera	0'75	»

SANTO CRISTO NUMERO 4

No más vello

20 años de éxitos es la mejor garantía de los **Folvos cosméticos de Franch**, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas, del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Ferfuterías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21—Barcelona.

Imprenta de José Tous—San Bartolomé, 32

Carne Líquida del Doctor Valdés García, de Montevideo

ALIMENTO—TONICO—RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa 3 Kilos de dicha carne.—Indispensable en las convalecencias.—Eficacísimo y sin rival contra la NEURASTENIA, ANEMIA Y CLOROSIS.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Reclámsense las imitaciones.—Únicos representantes en España: Llobet y Martorell—Barcelona.

— 50 —

Una sola vez Olimpia había sorprendido en sus ojos la contrariedad y la cólera que acaso fueran de ambición.

El 3 de mayo de 184... el *Monteur* había llegado con la larga lista de condecoraciones acordadas con motivo de la fiesta del rey.

El capitán de la marina mercante, joven y á quien Loudeac había visto nacer, figuraba entre los nuevos caballeros. El piloto se encogió de hombros diciendo desdefensamente:

— ¡Demasiado joven!

Había en esta frase un poema de sentimiento, de odio celoso.

En efecto, Loudeac, tenido en concepto de marino valiente y que había servido á su país por espacio de cuarenta años, no estaba condecorado.

Olimpia pensó alegremente:

— Me impondrá condiciones. Mejor que mejor. Siempre es bueno saber en cuanto estima sus servicios la gente.

Y cuando caminaban por la ronda de las murallas, Loudeac dijo:

— Ciertamente, señorita, cuando se os llame señora Cartahut y haya muerto Cabestan, vuestra fortuna ascenderá á muchos miles. Se os podrá llamar rica.

— ¿Lo creéis así?—preguntó la joven.

— Cartahut es bueno, pero tonto, de-

— 55 —

VI

Gonidec y el notario Bagoulin empiezan á estar de acuerdo

Cuarenta y ocho horas después de los sucesos narrados últimamente, entraba la *Bella Eloisa* en Saint-Malo.

Hacia precisamente ese tiempo que el buque estaba cerca del puerto, y lo había señalado el semáforo que doblaba el cabo de Finisterra. Los comentarios menudeaban, pues, extrañaba á todo el mundo que tardase el doble del tiempo de lo que había necesitado para pasar el Cabo Bretón.

Por fin el barco tomó puerto y la multitud reunida sobre los muelles batió palmas.

Entre la muchedumbre habría hallado un observador experto gran parte de los concurrentes al café de las *Tres Ancoras*, que la noche anterior murmuraban del viejo Cabestan, haciendo cálculos acerca de la misteriosa manera que tuvo de reunir su fortuna y de lo inverosímil que era, ligando todas estas suposiciones maliciosas con la ternura que afectaba tener por Cartahut, el segundo de la *Bella Eloisa*.

Decía el parisiense Carlos Aubert:

— 54 —

— ¡Oh! por Dios, silencio,—exclamó atemorizada Olimpia.

Loudeac volvió á aparecer con su aire tranquilo mostrando en el rostro la mueca que le era habitual.

— Perded cuidado; dije eso para que estéis alerta y no olvidéis lo que acabáis de hablar y prometerme... porque ya veis que tengo un medio sencillo para hacer que lo recordéis. Y ahora embarquemos, señorita.

Habían llegado al puerto casi al mismo tiempo de dar fin á su conversación.

Loudeac tocó un silbato.

Uno que dormía dentro del barco se puso en pié.

— Es mi grumete, Pornic,—observó Loudeac ofreciendo el apoyo de su mano á Olimpia Mignot para que pudiera embarcar.

Minutos después el *Malouin*, así se llamaba el buque del piloto, izaba su fogue y su mesana y se pavoneó sobre las olas con rumbo al norte y en demanda de la isla de Jersey.

Olimpia estaba, pues, en camino de ser la Sra. Cartahut.

— 51 —

masiado tonto... como Cabestan Le manejaréis como os venga en gana.

Olimpia hizo un mohín gracioso.

Añadió Loudeac:

— Me he interesado por vos, porque sois inteligente y tenéis el don de dominio, y es cierto que se hará cuanto se os antoje.

— Quizás sí,—dijo ella sonriendo finalmente.

— Y sobre eso con vos cuento para que me hagan justicia.

— Veamos, hablad.

— En este mundo es indudable que no logra crédito alguno quien sólo disfruta de seiscientas libras de renta. Se le tiene por un pobre diablo.

— Contad con cien mil, docientas mil y cuantas os faltan para ser feliz en suma.

— Entonces no me llamarán padre Loudeac: seré el Sr. Loudeac.

— Perfectamente, ¿qué más se os antoja?

— Dentro de seis meses,—añadió el piloto,—reinaréis como soberana en Saint Malo; prepararéis grandes fiestas, y los almirantes que se detengan en el pueblo, el alcalde, el capitán del puerto se creerán muy honrados si les otorgáis la merced de darles á besar las manos.

— Muy bien. ¿Y luego?